

DIARIO

DE PALMA

del sábado 4 de



setiembre de 1813.

Santa Rosalía vírgen.

Hoy al toque de las oraciones en la parroquial iglesia de Sta. Cruz se empezará un triduo preparatorio á la fiesta de la Santísima Vírgen del Buen Camino, venerada en aquella iglesia, y por el feliz éxito y victoria de nuestras armas contra los enemigos de nuestra santa Fe.

Los devotos catalanes hijos de la Torredembarra, mañana domingo 1.º de setiembre, tributan sus homenajes á su patrona la vírgen Sta. Rosalía de Palermo en la parroquial iglesia de S. Nicólas: hoy al anochecer se cantarán completas solemnes: mañana á las 10 solemne oficio con el SS. expuesto, música y sermon que predicará el R. P. Fr. Ignacio de San Vicente de Llavaneras, religioso Capuchino; y á las 4 de la tarde el santísimo rosario, terminándose la funcion con media hora de oracion.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSP.
7 de la mañana.	17 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $3\frac{1}{2}$	O. S. sereno.
12 del dia.	19 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $3\frac{1}{2}$	E. S. idem.
5 de la tarde.	19 grad.	28 p. $3\frac{1}{2}$	S. idem.

Conclúyese el discurso de ayer.

No volverán mientras tengamos un gobierno que llene los votos de la nacion; la qual le brinda con todo género de sacrificios, sin otra limitacion que la de que los consagre al santo objeto de defender la religion de sus padres, su rey y sus hogares. Un pueblo que hace esta ofrenda, despues de haber dado pruebas de que sabe hacerla efectiva, da al gobierno toda la seguridad necesaria para tirar los planes mas vastos. ¿Y cuáles no podrán ser éstos en la época presente, quando evacuadas las tres quartas partes de

nuestro territorio, hemos vuelto á aquel punto de poder que en 808 nos facilitaba los medios de juntar, una y mil veces, numerosos ejércitos? Entonces, baxo de un gobierno falto de unidad, abundaban las subsistencias y los medios para erigir fábricas de armas, monturas y vestuarios: ahora que el pueblo es el mismo, y que la experiencia de lo pasado le hace mas avisado, ¿qué no hará á la voz de un gobierno sabio, como el que tenemos, que conoce todo el valor de los sacrificios que pone en sus manos, y lo sagrado de los objetos á que los consagra? La nacion sabe que quando nuestro ejército se ponga sobre el pie respetable de 2000 guerreros útiles, apenas tiene que soportar la quarta parte de las expensas que ha sufrido en cada un año de los cinco de campaña. Es muy cierto, y la experiencia se lo ha enseñado, que en ninguno de ellos ha mantenido ménos de 2000 enemigos, y que qualquiera de estos hacia el gasto equivalente á tres de nuestros defensores. Mantenia al mismo tiempo á estas invencibles tropas, y ademas las aliadas comian sobre el pais que ocupaban. Esto manifiesta bien la riqueza de nuestro suelo, y el partido ventajoso que nuestro gobierno va á tomar en este año feliz, que pone en sus manos una de las cosechas mas abundantes en la plausible coyuntura en que los ejércitos opresores desaparecen de nuestro territorio, y los nuestros pisan el enemigo.

Si preguntasen pues estas almas desconfiadas: ¿si volverán los franceses? contéxteseles que no deben volver, ni volverán á ofendernos con su vista; porque los esfuerzos del tirano, y las gestiones de sus agentes para separarnos de nuestros aliados, han sido nulas, y lo serán cada dia mas por los benéficos efectos que su amistad nos ha producido. No volverán debemos decir; porque el pueblo comienza á gustar de nuevo el incomparable deleite de la libertad, y renueva los votos de conservarla á costa de los últimos sacrificios. No volverán; porque tenemos un gobierno ilustrado que penetra toda la dignidad del pueblo que impiora sus desvelos. No volverán; porque hecho un solo interes el de las donaciones mas generosas, mas amantes de la libertad, y mas constantes en sostenerla, desharán como el humo los reiterados conatos del tirano.

(Atalaya de la Mancha en Madrid núm. 5.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Sr. Discípulo reconocido, el asegurar el Dr. D. Rafael Roselló que no he dicho en su presencia ser muy comun y muy frecuente

en la práctica punzar la vexiga por encima del pubis indistintamente con el trocar recto ó con el corvo; el tener en mi poder el tratado de operaciones que se enseña en el colegio de cirugía-médica de S. Carlos de Madrid, en que se lee que la referida puncion debe hacerse con un trocar y canula corvos; el haber confesado D. Félix Amador el dia 22 de agosto en presencia de los señores D. Francisco Carbonell, D. Estéban Rafé y D. Miguel Coll que su maestro fué el Sr. Navalcarnero, quien jamas ha sido catedrático de colegio alguno; el haber concedido el mismo Amador por las reflexiones que le hice delante de los referidos señores que no se practicó la tal operacion con el trocar recto por direccion del Sr. D. Joseph de Capdevila; y el afirmar que este profesor la executó con el corvo los señores D. Andres Guardis que fué discípulo suyo antes que yo, D. Juan Castellá condiscípulo mio, D. Miguel Coll que oyó sus lecciones el año que el Dr. Bover estaba en Barcelona, y D. Francisco Treserra y D. Joseph Torres que asistieron posteriormente á su curso, añadiendo los dos últimos que el Sr. D. Antonio de San German seguía el mismo método; todo esto me justifica de las calumnias que Vmd. me imputa en el suplemento al diario de Palma de 22 del pasado: quedando en su fuerza y vigor ser un canon en los colegios de cirugía-médica de España, hacer la puncion de la vexiga por encima del pubis con el trocar corvo, y quanto digo en mi papel de 22 de julio, sin que desmerezca un ápice aunque Amador no pidiese al Dr. Bover sino un trocar; siendo cierto y seguro que en la consulta se acordó lo demandára corvo.

No contesto á lo restante de su papel de Vmd. por ser todo hojarasca y por no abochornarle; pues tengo presente aquel refran que dice: haz bien y no mires á quien. Por el mismo motivo no respondo al del Sr. Amador; y porque si lo hiciese tal vez dirian algunos que lo verifico por hallarse ausente, así como yo casi me atrevo á asegurar que no lo habria publicado permaneciendo en esta. Si alguien cree que lo que acabo de referir es un efugio por no saber que contextar, estoy pronto á manifestarle verbalmente las razones en que lo fundo: prometiendo no perder mas tiempo en contextaciones por escrito, y mucho ménos con un sugeto que oculta su nombre tratando de asuntos de su profesion.

La medicina operatoria de Sabatier (de quien yo hablo y con quien me apoyo) impresa el año 1796, no contiene lamina alguna, advirtiéndole el autor en su introduccion que no las pone por las

circunstancias del tiempo : y como Vmd. dice hablando del mismo autor, que ha hecho grabar en su obra algunas láminas ó estampas de Bell, me persuado que la que Vmd. ha visto es mas moderna que la mia ; por lo que , estimaré se sirva proporcionarmela para enterarme de sus adelantamientos ; ofreciendo en desquite aclararle de palabra lo que dice Vmd. no entiende de su anterior escrito , y manifestarle los defectos del trocar que traxo Amador este su afectísimo servidor = *Pedro Castelló.*

No se con que expresiones pueda explicar la admirable virtud del colirio obtálmico del cirujano D. Joseph Blengua ; pues teniendo mi hija Maria Burrell de 16 años de edad , una tan rebelde obtalmia ó inflamacion en el ojo izquierdo acompañada de un unguis que con mucha rapidez desprendia sobre su púpila un telo ó nubécula que sin falta la iba prontamente á hacer perder la vista si hubiera continuado con los empiricos remedios que la habian dispuesto ; en tan peligroso y deplorable estado , llamé al nominado D. Joseph Blengua , quien habiéndola aplicado el dia 20 del corriente mes por la tarde solamente dicho colirio , al siguiente dia haló este profesor el ojo quasi sin inflamacion , dolor é intumescencia , y con sola su continuacion ayer 29 del propio mes por la mañana se despidió dexando total y perfectamente curada á mi expresada hija ; lo que me mueve á manifestarlo al público para que sepan quan agradecida y contenta he quedado de la habilidad, bondad y honor con que dicho profesor se ha portado en tal cura. Palma 30 de agosto de 1813. = *Paula Burrell* , viuda.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Vilanova en 4 dias, el patron Damian Daran , mallorquin, xabeque el Carmen , con 6 pasajeros , vino , aguardiente y baliya.

De Alicante en 4 dias , el patron Felipe Piña , mallorquin, xabeque el Carmen , con géneros y ropas.

De Torrevieja en 9 dias , el patron Lorenzo Segarra , valenciano , laud San Francisco de Paula , con cebada.

De Malta en 4 meses y Gibraltar en 17 dias , el capitan Bernardo Mazin , ingles , bergantin Leonidas , con aceyte y xabon.

De Tarragona en 3 dias , la fragata Sevina , su comandante el capitan de fragata D. Luis Coy.

MALLORCA: